

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes..... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba..... (Por un mes..... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

MIERCOLES 22 DE MAYO DE 1872.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

## CORTES.

### SENADO.

#### Session del 18.

La sesion se abrió á las dos y media bajo la presidencia del Sr. Santa Cruz. Se leyó y aprobó el acta de la anterior. Continuó el debate sobre las actas de la sesión del día 17. El Sr. Alvarez (D. Cirilo) combatió el dictamen de la comision que propone el Sr. Baeza, como individuo de la comision, contestó al Sr. Alvarez. Puesto á votacion el dictamen fué rechazado por 59 votos contra 30. Se aprobó el acta de Luzo y fueron proclamados senadores los señores conde de Pallares y Alvarez (Don Juan Maria). Se aprobó sin debate el dictamen de comision relativo al acta de Almería. Continuó el debate sobre la contestacion al discurso de la corona. El Sr. Mansi usó de la palabra para una alusion personal.

### CONGRESO.

#### Session del 18.

La sesion empezó á las dos y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Rios Rosas. Leida el acta de la anterior fué aprobada. Se leyó la enmienda al mensaje suscrita por el señor conde de Toreno. Púsose á discusion el dictamen de la comision fijando la fuerza del ejército permanente en 80000 hombres. Usó de la palabra en contra de la totalidad el Sr. Gil Berges, contestándole un individuo de la comision. Impugnó dicho proyecto un diputado republicano, cuyo nombre no pudimos averiguar. Le contestó el Sr. Sanz y el dictamen fué aprobado en votacion ordinaria. Entrando en la órden del dia habló en pró del acta de Ecija el Sr. Garcia Leanz, diputado electo por aquel distrito.

## Seccion oficial.

Publica el 18 el periódico oficial los decretos:  
Admitiendo la dimision presentada por D. Manuel Abeleira del cargo de oficial de la clase de primeros del ministerio de Fomento, por ser incompatible con el de diputado á Cortes, que actualmente ejerce; nombrando para aquel puesto á D. Carlos Massa y Sanguineti, oficial de la de segundos, en comision; para esta plaza á D. Ramon Garcia Aroniz, oficial de la de terceros; para esta resulta á D. Rafael Perez de Guzman, auxiliar mayor, en el propio ministerio.

Al frente de su seccion oficial publica el 19 la Gaceta las siguientes noticias del teatro de la insurreccion carlista:

Provincias Vascongadas y Navarra. — Ante la noticia que recibirian de la aproximacion á Oñate de la division Acosta, que pernoctó anoche allí, no solo han desaparecido de aquellos montes las facciones que en ellos se habian concentrado, como ayer se indicó, sino que han tomado distintas direcciones; pues se tiene aviso del movimiento de la de Vizcaya hácia Uvidea, yendo en su persecucion la division Letona.

Otra faccion marchó hácia Elguea por los montes de Arlaban, y otro grueso por Segura y Cegama, retrocediendo en la ruta que llevaba al avistar las avanzadas de la division Moriones. Este general desde Alsásua ha emprendido su movimiento para caer sobre el enemigo, y el general en jefe ha adelantado con su cuartel general hasta Arechavaleta, pasando antes por Mondragon, y combinando las operaciones de todas las tropas á sus órdenes.

En el choque que tuvo anteayer el batallon cazadores de Mendigorria en Oñate contra las facciones de Guipúzcoa y Vizcaya, y que no obstante la superioridad de las fuerzas de estas, rechazó victoriosamente, resultó gravemente herido el cabecilla Ulibarri, jefe principal de aquellas facciones, al que se le ha amputado un brazo.

Cataluña. — Una fuerza de francos ha encontrado en Uvach la faccion Castell; y despues de dos horas de fuego logró dispersarla, causándole dos muertos, tres heridos y cogiendo dos prisioneros y algunas armas de fuego.

Las partidas de Ventosa y lo mismo la de Valle, alcanzadas cerca de Vendrell y de Falset, tambien han sido ahuyentadas.

Aragon. — Persigue el coronel Benegas los restos de las facciones Madrazo, Palacios y Montañés, que se han internado en la provincia de Guadaluajara.

Andalucía y Estremadura. — Los dispersos de la partida de Contreras han penetrado en la provincia de Badajoz, huyendo de la persecucion que sufren y sin que hallen acogida en los pueblos de Estremadura.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la Correspondencia de España del día 19 copiamos las noticias siguientes: De San Celoni, con fecha del 14 de mayo, dicen á La Independencia:

«Hasta el presente habia estado esta villa limpia de carlistas, pero en el día de ayer pasaron en número de 34 bien armados mandados por un tal Suliva de Tordera, los cuales se han di-

rigido hácia Palautordera á eso de las doce y media del día, aunque en realidad no han hecho mas que entrar por un lado y salir por otro.

Por estos alrededores muy á menudo pasan partidas que constarán de unos 40 á 50, una de ellas al mando de Quin y otras de Pon de San Martin y Pedro Grau.

Anteayer tuvieron una escaramuza en San Andrés de la Castañer.

—De El Popular:

«No deja de ser extraño que, mientras los partés oficiales de la «Gaceta» nos dan cuenta todos los días del número de carlistas que repasan la frontera francesa, en cartas de los pueblos limítrofes, y hasta de Bayona, se dijo que hasta ahora son muy pocos los sublevados que se han presentado á las autoridades de aquel país.»

—Se han restablecido las comunicaciones telegráficas con Barcelona, que estaban interrumpidas.

—El grueso de la faccion de Vizcaya parece abrigar el propósito de correrse hácia Guipúzcoa. La creencia general es de que trata de penetrar en Navarra.

—El Sr. Caballero de Rodas, elegido senador por las provincias de Córdoba y Almería, ha optado por la última.

—El Correo de Bayona confirma la noticia de la desaparicion del general Elio de aquella ciudad.

—Guipúzcoa. — A las once y cuarto ha entrado en Oñate la division del general Letona. Se esperaba entrara la del general Serrano. Las facciones abandonaron las alturas.

—Oronse. — Ha sido aprehendido por una columna de carabineros el cabecilla Romero, conocido por el Hulano. Se le sorprendió en casa del cura de la Albergueria.

—Dice la Reforma legislativa: «Se ha cometido un robo de mucha consideracion en la real capilla de palacio.

«Parece que el autor ha confesado el delito, y se halla á disposicion del juez de primera instancia de aquel distrito, que instruye la oportuna sumaria.»

Al World le dice su corresponsal de Washington, que en todo piensa el presidente menos en hacer hoy reclamacion de ningun género al gobierno de Madrid.

—Esta tarde han llegado á Madrid los batallones de cazadores de Barbatro y Filipinas, procedentes de Valencia y Sevilla, y esta noche salen para las provincias Vascongadas; así como tambien los restos del batallon cazadores de Ciudad-Rodrigo y regimiento de infanteria del Rey que se hallaban en Madrid.

—Castilla la Nueva. — El coronel del regimiento de caballeria cazadores de

Talavera alcanzó la faccion Bermudez, que marchaba en direccion del Puerto Albarda, y la dispersó, obligándola á refugiarse en la Sierra con pérdida de tres muertos y un prisionero.

El cura de Alcabon con 13 individuos que componen su partida, marchaba ayer hácia Retuerta, en la provincia de Ciudad Real.

—Provincias Vascongadas y Navarra. — Despues del combate de Mañaria la faccion ha evacuado el territorio de Vizcaya, viniendo apresuradamente á los montes de Oñate, donde, segun las últimas noticias han efectuado su reconcentracion general las facciones de dicha provincia, mandadas por Uribarri, y la de Carasa, procedente de Navarra, encontrándose entre ellas Valdespina y la junta de Vizcaya. Rechazadas de Oñate por unas compañías del batallon de Mendigorria, siguió la faccion su movimiento por Legazpia en direccion á Segura y Cegama, exigiendo á su paso raciones de uno y otro punto.

El general en jefe, combinando la marcha de las tropas segun las noticias adquiridas acerca del enemigo, y partiendo de la situacion en que estaban anteayer, ó sea la division Acosta en Zornoza, y la de Letona en Villareal de Alara, movió su cuartel general desde Galdácano en la madrugada de ayer, siguiendo la persecucion del enemigo con todas las fuerzas. El general Moriones, que con la division de su mando se encontraba ayer en Salvatierra, ha tomado ayer tarde la direccion de Alsásua.

Cataluña y Valencia. — A consecuencia de una gran batija dada en los Puertos de Beceite por el brigadier Velarde, se han presentado á indulto con las armas 82 facciosos, restos de las partidas dispersas. El cabecilla Molet con 11 de su partida, todos armados, se ha presentado tambien á indulto en Gandesa.

—Se ha presentado en el Congreso una enmienda á la contestacion al mensaje, firmada por los señores conde de Toreno, Salaverría, Estéban Collantes, conde de Iranzo, Bernabé Morcillo, Fernandez Miranda y Carballo.

Los puntos esenciales de esta enmienda se reducen á que se dé satisfaccion cumplida á las ofensas inferidas á la Iglesia católica de España y á la limitacion del sufragio universal.

—El general Cabrera, de quien los carlistas están diciendo un día y otro que se apresta á dirigir sus huestes, ha salido de Londres y hoy ha debido llegar á Bruselas, de donde saldrá para las posesiones que tiene en Colonia. Viaja con un hijo y una hija y usa el título de conde de Morella.

—El Universal declara que acatará lo que resuelva la comision de los radicales con respecto al retraimiento, y añade en otro lugar:

«Es casi seguro que el lunes el señor Ruiz Zorrilla en el Congreso, y el general Córdoba en el Senado anunciarán el retraimiento del partido radical.»

—Ayer y anteayer operó el general Moriones los movimientos estratégicos, hábilmente combinados para atacar las facciones que manda Cuevillas; y, en efecto, se cree que hubiera logrado cortales la retirada y batallas, si, apercibidas estas tal vez por avisos de sus espías, no se hubieran fraccionado y tomado distintas direcciones. Así lo hemos oido hoy.

—Las tres partidas carlistas que habia en Valencia se han presentado á indulto con sus jefes, deponiendo las armas y entregándose á los alcaldes.

—El duque de la Torre ha pernoctado anteayer en Elorrio.

—Dice que en Pamplona hay seis soldados condenados á la pena de muerte, por haber abandonado sus filas ante el enemigo, al que se unieron despues.

—Dice el Euzkara:

«La faccion que pernoctó en Segura se dividió ayer mañana, marchando una partida hácia Navarra y la otra en direccion de las ventas de Elósuva, sin duda para caer sobre Marquina ó Berriatua. Suponemos que esta partida será la de Amilibia.»

—Parece que ayer el general Moriones, por medio de una oportuna y activa contramarcha, se adelantó al grueso de la faccion de Vizcaya y ocupó en Alsásua 6800 raciones que estaban preparadas para la misma.

—El batallon cazadores de la Habana ha salido de Madrid á las once de esta mañana en tren espres para las provincias Vascongadas.

—Se ha recibido un telegrama oficial anunciando haberse disuelto la partida del cura de Alcabon, pero ignorándose el paradero de éste.

—Nuestro corresponsal de Gerona escribe con fecha del martes que hacia dos ó tres dias estuvo una partida de 200 hombres y otra de 50 en San Julian de Remis, pueblo situado á la derecha de la carretera de aquella capital de Bañolas, pasando despues á la Bolla. La segunda de estas partidas iba muy bien equipada, y el cabecilla Costa, pagaba á los suyos 9 reales diarios.

La carta nos dice que no puede confirmarse que Estartús se encuentre en aquella provincia, pero se dice que Ceballos va al frente de 100 hombres armados con fusiles de aguja.

El martes reinaba en Gerona bastante agitacion, sin duda por la noti-

716 —  
no puedo hacerle ningun encargo sin conocer la respuesta del banquero cuando la tengas mándame á Manuel.  
—No te enviaré á Manuel por la razon de que se ha despedido, pero te enviaré á un mandadero.  
Luis decia la verdad; si habia querido conservar á su servicio á Manuel, era porque como hombre prudente no habia querido dejar en Oron un criado que conociera la vida de Gaston y hubiera podido comprometerle.  
Se lo habia llevado, y despues poco á poco le habia ido inclinando á la idea de su señor de morir en su país, y teniendo bastantes economías, el criado aprobó la idea.  
En efecto, Manuel se habia decidido y habia partido para Arens de Mar, un pequeño puerto de Cataluña, donde habia nacido.  
Luis de Clameran, pues, necesitaba un criado.  
Ambos cómplices se separaron

717 —  
aquella noche alegres y celebrando su triunfo que debia darles al uno la libertad, al otro la posesion de Magdalena.  
Todo pareció proteger á los dos miserables; el banquero no se negó al reembolso para el día indicado, y Próspero ofreció así mismo que el dinero estaría temprano á disposicion del marqués.  
La certidumbre del triunfo volvía loco á Luis, que contaba las horas, los minutos.  
—Terminado este negocio, —decia á Raul, —seré el mas honrado de los hombres y haré gala de tal delicadeza, que osado será el que se figure que he faltado á ella jamás.  
Por el contrario de su tío, Raul estaba cada día mas triste y la reflexion le pintaba todo lo horrible de su proceder.  
Audaz, aventurero, estafaba al juego con la sonrisa en los labios y pegaba una puñalada á su enemigo durmiéndose tranquilo despues; pe-

720 —  
che Raul se sintió tan sin fuerzas que dijo que aun queriendo no podia obedecer.  
—Tienes miedo? —preguntó Clameran, que con mirada fria examinaba todas sus impresiones.  
—Si, —esclamó Raul, —no tengo tu voluntad feroz, siento miedo.  
—Miedo tú, mi discípulo, mi amigo? ¡Imposible! Vamos, valor; un poco de fuerza al ramo, y llegamos al puerto; lo que sientes es puramente nervioso. Vamos á comer, y un vaso de Borgoña te repondrá.  
Pasaban por el boulevard, y entraron en un restaurant, y se instalaron en un gabinete particular.  
Aunque Luis estuvo jovial, decididor, no logró distraer á su compañero, que estaba pálido y sombrío como no le habia visto nunca.  
Dominado por el sentimiento de la necesidad, Raul trató de aturdirse y bebió casi dos botellas; pero el vino le engañó, y no encontró en el fondo de la copa más que cólera y hastío.

723 —  
—No las veo.  
—Próspero puede cambiar su palabra mañana.  
—No es probable, ni recordará que lo ha dicho, y nosotros no nos dormiremos.  
—Hay más, por órden de Mr. Fauvel jamás quedan de noche en caja mas que sumas insignificantes.  
—La noche que yo quiera quedarán fondos.  
—¿Qué dices?  
—Digo que tengo cien mil escudos en casa de Mr. Fauvel, y que si lo pido para una hora temprano de la mañana pasarán la noche en caja.  
—¡Qué ideal! —esclamó Raul admirado.  
Era una idea en efecto, y los dos cómplices empezaron á estudiarla minuciosamente.  
Raul temia por parte de Mad, Fauvel una resistencia invencible, y decia que antes lo confesaria todo que dejar asesinar moralmente á un inocente.

cia de haber entrado los carlistas en Santa Coloma de Farnés, dándose por cierto que murió un carlista y mataron un paisano que no quiso retirarse de la plaza a las intimaciones de la partida. Esta parece que va a las órdenes de un hijo del marqués de Sabater.

—El general segundo cabo de la capitania general de Cuba participa por telégrafo al gobierno el resultado de las operaciones militares durante la primera quincena del presente mes, el cual es el siguiente:

Del enemigo, 123 muertos, 94 prisioneros y 267 presentados.

De nuestra parte, ocho muertos y 31 heridos.

—El gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico participa, con fecha 26 de abril último, que el estado sanitario de la misma es satisfactorio.

—Ayer continuó desde las diez a las dos, sobre poco más ó menos, la reunion de los diputados y senadores radicales para tratar del retraimiento. No asistieron los ex-senadores y ex-diputados como se habia dicho; por el contrario, no se les permitió ni aun acercarse a la sesion sétima, donde para mayor reserva se celebró la junta. Este acto no fué muy del agrado de algunos de los que se vieron privados de enterarse de una discusion que tan directamente les interesaba. La discusion fué muy animada y controvertida; y segun las Novedades, votaron 31 de los presentes por el retraimiento y 27 en contra. Y sin embargo no pareciendo bastante decisivo este acuerdo, se nombró una comision de siete individuos que con amplias facultades, al efecto, modifiquen, si necesario es, el acuerdo, y determinen el momento y forma de llevarlo a cabo.

—El Imparcial dice que esta resolusion ha de ejercer grande influencia en la politica. Y en efecto, esta es opinion bastante general entre los radicales y especialmente entre los mas decididos partidarios del retraimiento.

—Se ha declarado por el ministerio de la Gobernacion que el auxilio que por diferentes reales órdenes está mandado prestar con fuerza armada para el cobro de las contribuciones, es estensivo para la recaudacion de los impuestos ó arbitrios provinciales y municipales, cuando sea reclamado este auxilio por los gobernadores civiles a instancia de aquellas corporaciones.

—Escriben de Reus con fecha del 17, que los carlistas han entrado en la villa de Fia de Cabra, y despues de haber desarmado a los nacionales se dirigieron al pueblo de Vallespinosa, en donde se juntaron con otra partida que bajó de la parte de San Magin y pertenecieron en el mencionado pueblo, capitaneados, segun afirman, por un sujeto de Vails.

—Ayer se ha dicho, no sabemos con que fundamento, que se hallaba gravemente enfermo el señor arzobispo de Toledo, a consecuencia de un ataque de apoplejia.

—Ayer mañana varios carlistas procedentes de Burgos detuvieron en Sarracín el coche de Aranda, apoderándose de cuatro caballos: nuestro corresponsal ignora quienes puedan ser dichos individuos.

—Ayer salieron de Alcabate en el tren correo 25 guardias civiles al mando del teniente Sr. Fresno y en direccion a Villarrobledo para perseguir la partida que ayer se presentó en la cercanías de San Clemente.

—De El Diario del Pueblo:

«Esta tarde se ha dicho que la division del general Latona ha sido atacada cerca de Ochaudiano por cuatro divisiones carlistas, no habiendo quedado muy bien parada. Dicese que el combate ha sido sangriento, pues solo en este pueblo han entrado cinco carros y el coche-correo con carlistas heridos.

—Nada nos ha dicho el gobierno de una partida carlista que se ha levantado en la provincia de Burgos, partido judicial de Villarcayo, y que, segun hemos oido asegurar, osaron a la fuerza de la guardia civil de aquella comarca.

—El gobernador interino de Fernando Poó y sus dependencias participa con fecha 30 de marzo próximo pasado que se mantiene el orden, siendo el estado sanitario el habitual.

—Dice el Buskalduna:

«Ayer mañana se dió orden para preparar y conducir a Zorzonea 12000 raciones destinadas a las tropas que se hallaban en este punto; no pudiendo el contratista preparar tantas raciones en tan poco tiempo, fué preciso que un oficial de administracion militar acompañado de varios municipales recogiesen todos los panes grandes que habia en la Plaza Vieja y hasta en algunas tiendas.

Despues de estar ya cargados los carros y cuando iban en direccion a Zorzonea, recibíose contraorden por haber salido las tropas de dicho pueblo, siendo depositadas las raciones en el almacén de la Concordia.»

—Hasta anteanoche no terminó el sumario formado al general Martinez Vifañet, y la sentencia que dicte el consejo de guerra no puede ser ejecutoria sin la aprobacion del gobierno.

De El Popular:

«No deja de ser extraño que mientras los partes oficiales de la «Gaceta» nos dan cuenta todos los dias del número de carlistas que repasan la frontera francesa, en cartas de los pueblos limítrofes, y hasta de Bayona, se dijo que hasta ahora son muy pocos los sublevados que se han presentado a las autoridades de aquel país.

—La causa de que en Francia haya tenido algunas simpatias la causa carlista es por la creencia en que están de que la politica española se halla apoyada por el gobierno de Alemania, y desean por lo tanto un cambio radical entre nosotros para inutilizar aquella supuesta influencia.

—El Sr. D. Manuel Bacerra ha presentado una proposicion de ley al Congreso para la reorganizacion del ejército, pidiendo que todos los españoles de 20 a 22 años sirvan en el ejército activo, despues cuatro en las milicias provinciales, y 12 en la milicia nacional; la formacion de cuatro ejércitos regionales y la supresion de capitancias generales, comandancias, etc. Además pide que se suprima la redencion metalica y la sustitucion, pudiéndose solo hacer abono de tiempo por razones de capacidad, prolongándose por el contrario el compromiso si en dos años no aprendieran a leer y escribir.

—Esta noche vuelven a reunirse los radicales, sin embargo del acuerdo tomado anoche respecto al retraimiento, en vista de la escasa mayoría que obtuvo el grupo de los partidarios del retraimiento y para dar instrucciones a la comision que se nombró para que propusiera la fecha en que debian retirarse del Parlamento, y cuándo volver a él.

—Los ministros, despues del consejo celebrado con el rey, han ido a las Cortes sin reunirse, como otras veces. El Sr. Sagasta ha continuado, sin embargo, largo rato en palacio conferenciando con el rey y la reina sobre la cuestion de indulto del general Martinez Vifañet y sus compañeros. Los reyes forman grande empeño en que se dé el indulto, si es posible; y el gobierno, que lo desea tambien, ha espuesto, sin embargo, las diferentes razones que pueden dificultarlo.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes:

Versalles 17, (Retrasado).—Créase que el empréstito francés destinado al rescate de territorio no se emitirá antes de los últimos meses del año actual.

Entre los valores moviliarios que la comision de presupuestos propone gravar con un impuesto, no figuran las rentas francesas.

Burdeos 18.—El jefe carlista Pacheco ha sido conducido a la frontera de Alemania. Entre sus papeles se han encontrado cartas y órdenes de Carlos, que prueban que este, despues de la accion de Oroquieta, estuvo en Francia. En otro documento se acusa de traicion a Rada.

Lisboa 18 (11 y 20 mañana).—En territorio portugués y cerca de la frontera de España, ha habido una escaramuza entre algunos carlistas procedentes del vecino reino y tropas portuguesas apostadas para hacer respetar las leyes de la neutralidad.

Los carlistas habian penetrado a caballo por Mont Alemere. Cuatro de ellos han sido presos y uno gravemente herido.

Berlin, 16 (retrasado).—El parlamento alemán ha aprobado en tercera lectura el tratado postal entre Alemania y España.

Versalles, 16 noche (retrasado).—En la asamblea Nacional ha continuado hoy el debate sobre el proyecto de ley relativo a la formacion del consejo de guerra que debe juzgar al mariscal Bazaine.

El ministro de la Guerra ha hecho algunas observaciones sobre el artículo 11, manifestando que hay una diferencia entre los generales que mandan un cuerpo de ejército y los que están al frente de un ejército especial, y ha pedido que constase dicha clasificacion; pero el Sr. Keller, secretario de la comision, se ha opuesto y el artículo ha sido aprobado sin enmienda.

El Sr. Dahirel ha preguntado si podran formar parte del consejo de guerra los individuos de la Asamblea. La comision ha contestado afirmativamente.

El Sr. Duperron ha presentado entonces un artículo adicional, disponiendo que los diputados de la Asam-

blea no podrán pertenecer al tribunal militar.

La comision se ha opuesto a la enmienda a pesar de que el general Ducrot habia declarado que la aprobaba.

El duque de Aumale, contestando a una ausion, ha dicho que él estaba dispuesto como militar a cumplir cualquiera orden del ministro de la Guerra; pero el general Ducrot ha dicho que él es ante todo diputado.

En la parte occidental de Africa se han sentido fuertes terremotos, causando grandes daños en Acra, pero no ha habido desgracias personales.

El jueves han salido de Paris la princesa Clementina de Orleans y el duque de Montpensier en direccion a Viena. El viaje de este tiene por objeto acompañar a su hermana, cuyo esposo está en Viena, y visitar al príncipe Alfonso, queriendo el duque de Montpensier cerciorarse por sí mismo de los notables progresos que su sobrino hace en el colegio de Maria Teresa.

Despues de pasar una semana en Viena, el duque de Montpensier regresará a Paris, donde su familia está ya instalada en la Avenue Josephine. Es portador de un precioso regalo de la reina para su hijo.

Los periódicos de Paris desmienten la noticia que publicó el Times de haber sido destituido el prefecto de los Bajos Pirineos, Sr. de Nadailac, por no querer internar al Sr. Calderon. El prefecto ha pedido una licencia de tres semanas para asistir en Paris a la ceremonia del matrimonio de un miembro de su familia.

Gaceta.

—La feria.—Sería gran tarea, y muy superior a lo que pueda ser la gaceta, el describir todo lo que ha pasado en estos dias. La poblacion se ha transformado de tal manera, que han faltado oidos para oír y ojos para ver. Diremos sí que la concurrencia de forasteros ha sido muy grande, que todos los espectáculos han estado llenos por completo, que los trenes de recreo no han podido conducir mas pasajeros, y por último que en todas partes ha habido animacion y que en el mercado se han hecho muy buenos negocios. Renunciemos por hoy a pormenores, que cuando los animos entren en caja ya procuraremos dar mas detalles de todo.

—Juegos florales.—Magnífica fiesta ha sido en este año la que ha ofrecido con tal motivo el Circulo de la Amistad en sus suntuosos salones: el principal, adornado con esquisito gusto e iluminado con profusion, se vio lleno de casi todo lo mas bello que encierra la provincia de Córdoba y las vecinas. Apesar de su gran capacidad no pudo contener a todos los concurrentes y el sexo feo tuvo que deterrarse al patio central y a los salones inmediatos: por esta razon sin duda todos los que tomaron parte en la fiesta fueron menos aplaudidos de lo que merecian por sus excelentes trabajos. Llegada la hora y colocados en sus puestos el hermoso tribunal de Damas, flores entre las mas preciadas de nuestro suelo, las autoridades, comi-

siones de la Diputacion provincial y del municipio, la Academia de ciencias, que ha tomado a su cargo toda la parte literaria del acto, y una representacion del Circulo, se declaró abierto el certámen por la bella y elegante presidenta. A seguida el Sr. D. Juan de Dios Montesinos leyó un luminoso discurso en que hizo gala de su erudicion. Se leyó despues el oficio en que se cuenta de los trabajos del Jurado y de los fundamentos de sus fallos, procediendo a continuacion a la apertura de los pliegos premiados. Resultaron agraciados, con el primer premio del aspecto histórico el Sr. D. Dámaso Delgado Lopez, con el segundo del mismo asunto Sr. D. Emilio de la Cerda y del asunto de costumbres el Sr. D. Teodoro Ramirez Arellano, obteniendo menciones honoríficas los trabajos de los señores D. Rafael Blanco y Criado, D. Ramon Garnelo y D. Aureliano Gonzalez y Francés. Todos estos trabajos, excepcion del último, fueron leídos y perfectamente recibidos por la ilustrada concurrencia. Nosotros no podemos ocuparnos de ellos en particular porque no basta para juzgar el mérito de cualquiera obra una sola lectura: si diremos que nos parecieron dignos del triunfo que habian obtenido Premiados los poetas, se leyó la lista de los que habian merecido serlo en la exposicion, de que con motivo de detencion nos ocuparemos, obteniendo una flor de oro el Sr. D. José Saló por su notable trabajo de escultura. Terminado el acto empezó el baile, que concluyó cuando el sol lo tuvo por conveniente y fué necesario descansar para continuar la tarea.

—Un dia despues.—Van quedando de la feria—solamente los recuerdos.—Ataques sufrió el torron, ataques sufrió... lo ageno.

—Resumen.—La segunda corrida de toros de este año dejará sin duda memoria entre los buenos aficionados. Los toros de Barbero escalentes hasta el punto de no haber uno solo en el ni de desperdicio: esta ganaderia mejor de dia en dia de tal manera que si hoy figura entre las mejores, tal vez sea pronto la primera de Andalucía. Las cuadrillas bien, trabajando y cumpliendo en regla. La entrada un lleno. La presidencia acertada. El público de sol pasándose a la sombra, advirtiendo que no faltó bello sexo entre los que corrian: esta gracia debe evitarse antes que se aprenda mejor. La sociedad propietaria de la plaza debe estar satisfecha, porque el público sabe corresponder a sus esfuerzos, y ya que trae buenos toros, buenas cuadrillas, todo bueno, justo es que tenga llenos como los de las dos últimas tardes.

—Escamoteos.—Los aficionados a lo ageno han hecho prodigios en los dias de feria. A un caballero de Aguilar, al salir de la primera corrida de toros le arrancaron el reloj. A una señora de esta capital, al regresar a Córdoba anteanoche, cuando la lluvia dispersó a la concurrencia de la Victoria, rompieron el bolsillo estrayéndole un porta-monedas con una crecchia cantidad en oro y plata. El oficio se afirma.

—Los juicios humanos.—Pasó la feria de Córdoba, y aunque algo queda que ver—todos de ella forman juicios...—segun que en ella les fué.

—Nada pasó.—La poca formali-

— 714 —

Luis no lo temia. —El sacrificio, —dijo, —llama al sacrificio, y ha hecho demasiado para no resignarse a todo; nos ha abandonado a Magdalena, que es casi su hija, mejor nos abandonará a un extraño.

—Peró a los ojos de Magdalena Próspero no quedará deshonrado, y por lo tanto...

—Eres un niño. Si la palabra que ha dicho Próspero es la cierta, está perdido.

No restaba a los dos cómplices mas que acordar las últimas circunstancias y fijar el dia de su abominable tentativa.

Despues de maduras reflexiones y de pesar las circunstancias prosperas y adversas, acordaron que el crimen se llevaria a efecto en la noche del 7 de febrero, y si ergian aquella mejor que otra, era porque sabian que en ella el banquero comia en casa de unos amigos y Magdalena asistiría a una reunion con unas amigas.

— 719 —

to. Habia sido dichoso la temporada que su cómplice habia estado en Oloron y hubiera querido hacerse honrado, no comprendiendo la necesidad del crimen cuando se tiene con que vivir; por eso condenaba a Clameran, porque la satisfaccion de una pasion egoísta llevaba las cosas demasiado lejos.

Estas reflexiones le atormentaban más a medida que se acercaba el instante decisivo.

Sin embargo, Luis no le dejaba: esponia sin cesar, ante sus ojos, los esplendores del lujo, de la vanidad, aturdiéndole con sus máximas materialistas.

Habia preparado la escena que debia tener lugar entre Mad. Fauvel y Raul y se la hacia ensayar al joven, como si se tratase de una representacion teatral.

Sin embargo, por fuerte que Luis gritase quinientos mil francos! la conciencia de Raul gritaba aun más alto, tanto que el lunes por la no-

— 718 —

ro era jóven y el vicio no habia corrido aun su alma hasta el estremo de apagar en el todo impulso generoso.

Animado por la energia de los veinte años, aquella trama tenebrosa, aquella lenta agonía de dos pobres mujeres indefensas le causaba horror, y su corazon se sublevaba a la idea de estrangular a su madre entre dos besos.

Impulsado por el frio cálculo de Luis, hubiera querido rehabilitarse a sus propios ojos con la disculpa del peligro, con la exposicion de su vida; pero no, sabia que no corria ningun riesgo ni aun el de presidio, porque estaba cierto de que Mr. Fauvel si llegaba a penetrarla, haria hasta lo imposible por ocultar tan vergonzosa historia.

Además, ¿cosa estraña y que se guardaba muy bien de decir a Clameran habia sido sensible a las caricias de Mad. Fauvel y sentíase atraído hacia ella por sincero afecto-

— 715 —

A menos de un contratiempo inesperado, Raul, al presentarse a las ocho y media en casa de su madre, debia hallarse sola.

—Mañana mismo, —dijo Clameran, —voy a decir al banquero que tenga mis fondos prontos para el martes.

—La tregua es muy corta, —esclamó Raul; —por los reglamentos de la casa debes prevenir con más tiempo tu resolusion de retirar tus intereses.

—Cierto, pero nuestro banquero es orgulloso; le diré que me urge y se apresurará aunque no sea más que por amor propio. Tú despues, como un favor especial, pides al cajero que tenga la suma dispuesta para la hora de abrirse las oficinas.

Raul examinó una última vez la situacion por si veia buscando un grano de arena que pudiera volverse de repente una montaña.

—Esta noche recibí a Próspero y Gypsy en mi casa del Vesinet, pero

del conductor de un omnibus, dió lugar anteayer tarde á que fuera atropellado por aquel vehiculo un chico...

Concierto. Esta noche tendrá lugar el del Circulo de la Amistad, cuyo programa hemos publicado y que creemos ha de ser brillante.

Las velas. Este fué el número de campanas que ayer dió a una el reloj de la Compañía. Por lo visto estuvo de feria y había almorzado fuerte.

Este preguntan todos. ¿Por qué se ha de permitir que se coloquen carruajes y bestias en la calle lateral de los Tejares, impidiendo la salida de la plaza de toros, con peligro atámas que ocurran desgracias?

Ruido. Anteayer cuando mayor era la concurrencia se cayó una lámpara de la lámpara del centro en el Sr. Suizo, la cual produjo el escándalo del siglo, pues el natural movimiento de los que estaban debajo, aumentado según la distancia, hizo creer que había llegado la goya y hubo carreras, mesas rotando, vasos rotos y otras frioleras. Bien pronto se restableció la calma.

Carreteras. Se han consignado en el presupuesto adicional de esta provincia cincuenta mil pesetas para la construcción de la carretera de Adarza á Pedro Abad.

Envases. Se anuncia en la Administración económica la venta de los envases vacíos de pólvora por el tipo de uno de sesenta céntimos de peseta.

Un peine. Al hombre que dignos había sido preso por haber arrojado por la escalera á su muger, se le encontró una llave maestra, varias guardas para la misma, muchas llaves de llaves y un pañuelo y un rosario de lúdica procedencia.

Convocatoria. El Juzgado de Rambla llama por edictos á los que se crean con derecho á los bienes de Ana Tomico y Sierra, vecina de aquella villa y que falleció en Guadacázar sin testar.

Alumbrado. El cuatro de Julio próximo se subasta en las Salas consistoriales de Horcahueros el servicio del alumbrado público de aquella villa.

Escenas rurales. En el sitio llamado Alcabecilla, término de Guadacázar, ha tenido lugar otro robo de caballerías en una de estas noches.

Fugitivo. Por último edicto citó al juzgado de la izquierda de esta capital á Tomás Pérez, vecino de Puente Genil, contra el que se sigue causa por lesiones.

Alcaldía primera popular de Córdoba. Accediendo con gusto á los deseos de varios ganaderos y otros industriales que han venido con sus productos á fomentar el interés de la feria de Ntra. Sra. de la Salud, he resuelto, de acuerdo con el Excmo Sr. Gobernador, que la misma se prorogue hasta el domingo próximo inclusive, á fin de proporcionarles algunos mas dias, en que puedan obtener las ventajas que se prometen de la animacion que ofrece el mercado.

Lo que se anuncia por medio del presente para conocimiento del público. Córdoba, 21 de Mayo de 1872. A. Sanchez.

El Sr. D. José Losada y Fernandez de Liencres falleció el dia 23 de mayo de 1864. Sus desconocidos padres los Excmos. Sres. Condes de Gavia, y sus hermanos, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios. Todas las misas que se celebren mañana en la iglesia del convento de Santa Ana, se aplicarán por el eterno descanso de su alma, recibiendo los señores Sacerdotes que quieran asistir el estipendio de diez reales.

Boletín religioso. Hoy.—Santa Catalina de Sena, y Santa Rita de Casia, vírgenes.

Jubilro circular. Convento de Santa Ana, por los Excmos. señores Condes de Gavia, en sufragio de su hijo don José Losada y Fernandez de Liencres.

Hoy á las nueve y media se celebrará en la iglesia del convento de San Agustín una solemne función á Santa Rita de Casia, predicará el Sr. Camilo Llacer.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Luz, en Santa Marina.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran funcion para hoy.—Se pondrá en escena la zarzuela fantástica en 3 cuadros y 11 viñetas, Los infernos de Madrid.—A las 9 en punto.—Precios: Plateas 80 rs.—Butacas, 3.—Lunetas, 6.—Deanteras, 2.—Entrada general, 4.

CAFE TEATRO DEL RECREO. Funcion para hoy.—El drama en 3 actos, La huérfana de Bruselas ó el puñal y el asesino. La comedia en un acto, El vestido de mi mujer.—A las 9.—Entrada 3 rs.

Grandes conciertos de canto y baile andaluz, en los que tomarán parte los célebres artistas D. Francisco Hidalgo y D. José Lorente, cantadores.—Tocador de guitarra, D. Antonio Perez.—Bailadores, D. Antonio Paez, el pintor, y una pareja de jóvenes, sin rival en su género.—Dirigido por D. Silverio Franconetti, el que tomará parte en estos conciertos.

A las 9.—Entrada 3 rs. con opcion á uno de consumo.

SALON SITUADO EN EL REAL de la feria, inmediato á la puerta de la Trinidad.

Gran exposicion enciclopédica, la cual se vé con el auxilio de 80 lentes. El Sr. Barbagelata é hijos, premiados en las exposiciones de Londres, Paris y Zaragoza en 1868, con medalla de bronce, por sus notables trabajos en cristal, como Leon, Oso, Cisne, Peluca, y a presencia del público confeccionará otros objetos.—Un bivoic, ó sea un campamento militar.—Gran efecto al Daguerreóptico.—Grandioso estereóscopo redondo.—La exposicion está abierta desde las 5 de la tarde, hasta 10 de la noche.—En los dias de feria estará abierta todo el dia.—Entrada general, un real; niños y soldados sin graduacion, la mitad.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA. Madrid 18 de Mayo de 1872. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: En la madrugada de hoy y despues de una larga discusion, los diputados y senadores del partido radical han acordado retirarse de las cámaras, nombrando una comision que decida la forma y la época en que debe de realizarse. Este retraimiento no tiene la importancia que sus autores le dan, y sin embargo producirá cierta impresion en todo el pais. El partido radical olvida que las luchas de partidos no deben salir de la esfera interna de la política para no llevar la perturbacion á la sociedad y la familia, máxime cuando acaban de ser perturbadas por unas elecciones generales. Por otra parte el retraimiento de un partido que está bajo la legalidad comun no se concibe en las circunstancias porque atraviesa España: sin terminar la insurreccion de Cuba, con un principio de guerra civil que no sabemos todavía si se desarrollará, sin legalizar la situacion económica, y por lo tanto casi en una bancarrota el Tesoro, presentados los presupuestos á las córtes, un partido se sale de la legalidad y coadyuva á crear una situacion ilegal en todas sus manifestaciones. El partido radical debía haberse aleccionado con los ejemplos que anteceden para no insistir en ese sistema de amenazas para conseguir el poder. Entrando á examinar las causas que originan semejante acto político, diremos que no es bastante en la que fundan el retraimiento. En hora buena que se apele á todos los recursos para averiguar la inversion de los dos millones. En hora buena también que si hay razones bastantes se formule una acusacion contra el gabinete actual; pero de ninguna manera se separen del parlamento los que tienen que cumplir una mision sagrada. Nosotros creemos que este retraimiento será temporal, porque la fraccion del partido progresista, la cual es hoy arrastrada por los demócratas, no tardará en reconocer las consecuencias de semejante acto político.

H. brá V. notado que hace dias apenas me ocupo de la insurreccion carlista; pues bien, esto reconozco por causa el que la insurreccion lleva una marcha que lamentamos, y que nos hace temer, como desde el principio, que será duradera. No es esto decir que nosotros dudemos del buen acierto del

general Serrano; pero acaso por casualidad que nosotros desconozcamos no pueda abreviar la campaña como creemos que él desearia.

ULTIMA HORA.

Algunos progresistas que están unidos á los demócratas no están satisfechos del acuerdo del retraimiento. Lo mismo parece que sucede en la mayor parte de los individuos del partido.

Ningun encuentro nuevo ha ocurrido con los carlistas. Estos han hecho hoy circular la noticia de que el batallon Cazadores de Arapiles se habia pasado á ellos; pero ni esta noticia se ha corrido oficialmente, ni hay probabilidades de que sea verdad.

En el consejo de Ministros celebrado hoy con el Rey se ha hablado del acuerdo de los radicales, y parece que han quedado hechos algunos nombramientos de Gobernadores.

Segun datos que tenemos hoy, son cuantiosos los gastos que está produciendo la faccion.

En el Congreso ha continuado la discusion del acta de Ecija, pronunciando un elocuente discurso el Sr. Leaniz.

Algunos diputados republicanos quieren que su parti lo siga la conducta de retraimiento acordada por los radicales. Indudablemente es un nuevo conflicto que se presenta á los gefes del partido federal.

El corresponsal. Madrid 19 de Mayo de 1872. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: Anoche nos reunimos varios periodistas en casa de D. Eugenio Guarín, dueño de un establecimiento de prensas mecánicas para imprimir á mano, establecido en la calle de la Montera número 38. Dichas máquinas representan un adelanto en el arte de imprimir que producirá grandes resultados; su mecanismo es tan sencillo que está al alcance de cualquier persona que sepa leer y escribir. Se tiran con ella de tres á cuatrocientos ejemplares por hora é imprime desde el mas sencillo membrete al esta lo mas complicado. Cada prensa lleva todo lo necesario incluso media arroba de letra, siendo su precio bastante arreglado.

Los señores de la casa nos obsequiaron con un delicado bufet, reinando en la reunion la cordialidad y alegría que son propias. Nuestro querido amigo el Sr. D. Antonio Grito nos recitó su preciosa composicion dedicada á la isla de Cuba, la cual fué oida con gran entusiasmo por todos los concurrentes. También tuvimos el gusto de oír recitar otra linda composicion al señor Alcalde Valladares, que tan buena reputacion tiene adquirida como poeta, y otras varias al señor Lustonó, cuya elegante y delicada sátira admiran á cuantos le oyen.

Continuando el exámen de los presupuestos presentados llegamos hoy á la parte en que el actual Ministro de Hacienda se ocupa de la deuda flotante. El señor Camacho dice que muy poco se ha adelantado en mejorar la situacion de la deuda flotante, aumentada á causa de la terrible situacion del Tesoro; se propone presentar un proyecto de ley, en el que además de proveer la necesidad de reducir dicha deuda, se propondrá la cantidad de la que habrá de quedar en pié y la que podrá levantarse en el trascurso del año. Suspendemos pues nuestro juicio acerca de lo que espone el señor Ministro de Hacienda respecto de la deuda flotante, hasta que llegemos á conocer el proyecto que se indica.

Entramos á examinar el último punto de la memoria, ó sea el proyecto de presupuesto que se forma para el año económico inmediato. El Ministro de Hacienda al formar el presupuesto para 1872 á 73, ha tenido que apreciar los aumentos, que son por una parte 35 millones de pesetas á la deuda pública para atender á sus compromisos, y por otra 6 millones destinados á los departamentos ministeriales que son necesarios para el planteamiento de los nuevos impuestos y adquisicion de primeras materias destinadas á los servicios que explota el estado. Como es consiguiente se presenta un aumento de 41 millones de pesetas que vienen á gravar el déficit, y por lo tanto necesita aumentar los ingresos y adoptar cuantas soluciones sean necesarias, puesto que, con dicho aumento el presupuesto de gastos asciende á la suma de 697 millones de pesetas. Con datos y razones irrecusables, demuestra el Ministro de Hacienda que ha sido estéril la reduccion de gastos verificada últimamente, puesto que no conservando el material de carreteras, telégrafos, fa-

ros y arsenales se pierde el capital invertido. Pero como el actual Ministro comprende que hay que hacer economías propone las siguientes rebajas: 22.146 pesetas en la presidencia del cons. jo. 11.443 en el Ministerio de Estado, 12.577.164 en Guerra y Justicia, 5.683.325 en el de Guerra, 3.168.813 en Marina y 13.686.707 en Fomento ó sea en total 35.123.598 pesetas. Aunque promete explicar en qué consisten estas reducciones no lo hace con respecto á los departamentos de Guerra, Marina, Estado y Presidencia. En cuanto á Fomento dice que hace una reduccion de 15 millones en los créditos para obras públicas; la de Gracia Justicia consiste en rebajar transitoriamente el presupuesto de obligaciones eclesiásticas á una tercera parte. En contraposicion á esto fija un aumento de 6 millones para que el ministerio de hacienda pueda plantear los nuevos impuestos y compra de material para la elaboracion de efectos estancados. En el departamento de Gobernacion, también aumenta 620.000 pesetas para servicios de correos, telégrafos y otros indispensables: en esta partida ha podido incluir los dos millones de reales que ha producido el conflicto parlamentario de que ya tiene V. noticia.

El retraimiento de los radicales no es un hecho todavía, puesto que hay muchos que son contrarios á esta solucion, por lo que ha resultado que el señor Ruiz Zorrilla, como jefe del partido, decida el momento en que se ha de llevar á cabo.

Poco puedo decir á V. de la faccion y aun esto es poco determinado; el movimiento en las provincias Vascongadas no decrece; en Navarra se cree que se reorganiza; nadie sabe el paradero de D. Carlos, se dice que Vals, que apareció en Cataluña, se dirige al Maestrazgo; que en Búrgos aparecen los Hierros y que en su totalidad sostienen la intranquilidad y la perturbacion del pais.

Se dice que ha muerto á causa de las heridas que recibió en la accion de Mañaria el coronel de infanteria Don Evaristo Gonzalez, el cual recibió una bala encima del reló, lo cual no evitó una gran lesion en el corazón.

El corresponsal. Madrid 20 de Mayo de 1872. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: Por las noticias que ayer daba á V. de la faccion comprendía el gran desaliento y el gran disgusto que reinaba en los ánimos por no saber lo que ocurría en el teatro de guerra.

Bajo esta impresion nos retiramos, y hoy por la mañana vimos el suplemento extraordinario de la Correspondencia de España dando cuenta de que en Villaró se habian presentado á indulto 4.000 facciosos y en Arechavaleta y Onchandiano otros 5.000. A consecuencia de estos datos la Correspondencia decía que se podía dar por terminada la faccion. En los partes oficiales de la Gaceta se dice que se habian recibido noticias de gran número de presentaciones, pero que necesitaban confirmarse. Esta última parte nos hizo dudar de la exactitud y veracidad de la Correspondencia, y por lo tanto fuimos al ministerio de la guerra, donde nos manifestaron que hoy por la mañana despues de publicado el periódico oficial se habian recibido despachos confirmando las presentaciones sin que pudiera decirse el número de ellas.

Por consecuencia de todo esto se deduce que si bien es cierto ha habido presentaciones, estas ni llegan al número de 9.000 que indica la Correspondencia, ni tienen la importancia que se les quiere dar, por que el grueso de la faccion no está donde se han verificado. Con este motivo dice que el Duque de la Torre celebró una conferencia con el señor Urquiza, en la cual el general Serrano en nombre del gobierno declaró que serian respetados los fueros de las provincias Vascongadas y Navarra, y á esto se debe segun algunos las presentaciones.

Varias observaciones podríamos hacer acerca de cuánto llevamos indicado, pero un alto deber de patriotismo nos lo impide, y dejamos en primer lugar que el tiempo confirme los hechos, y en segundo lugar que llegue la oportunidad de examinarlos con la detencion que es debida.

Hechas las anteriores declaraciones podemos dar cuenta de las versiones

que hemos oido: dicen unos, que los amigos del general Serrano, interesados en que su fama militar no sufra desprestigio alguno, desean que venga á Madrid, para lo cual quitan toda importancia á la faccion, y en otros círculos se dice que es necesaria la presencia del Duque de la Torre en Madrid para resolver la crisis que amenaza. Repito que estas son apreciaciones hechas en los círculos políticos y de las que nosotros no respondemos.

ULTIMA HORA.

Ninguna nueva noticia ha habido del teatro de la guerra despues de las que doy á V. en la primera parte de esta carta.

Nada de importante ha ocurrido en las sesiones del Congreso y del Senado. Los tenedores de papel de la deuda en el extranjero se han presentado para tratar acerca de las negociaciones que se han de llevar á cabo, para el arreglo de la deuda exterior, segun previene la ley de presupuestos.

A la hora de cerrar esta carta están reunidas las secciones del Congreso para nombrar la comision que ha de entender en el proyecto de ley creando el crédito de dos millones. Es probable que venzan los ministeriales.

El corresponsal. Despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra que publica la Gaceta del 20.

Provincias Vascongadas y Navarra. El general Letona, que salió anteayer de Mondragon en persecucion de la faccion de Vizcaya, supo al llegar á Villarreal que esta se habia dividido; que la mayor parte iba á las órdenes del cura Sierra, y que se hallaba ayer en Uvidea, á cuyo punto se dirigió; pero advertidos los carlistas de su aproximacion por algunos disparos de sus avanzadas, abandonaron precipitadamente el pueblo, dejando en su poder 50 fusiles, una bandera, cajas de municiones y otros efectos de guerra.

Segun parte del gobernador militar de Bilbao, la faccion vizcaína con la diputacion rebelde habia vuelto de su expedicion á Guipúzcoa muy desanimada: Zengotta y Cuevillas por Ochandiano, y Sierra por Uvidea á fin de reunirse en Arratia; que empezaban las deserciones y el descontento, y que los mozos de Durango se habian presentado al alcalde acogiéndose á indulto.

El diputado foral de Guipúzcoa participó ayer al gobernador militar de San Sebastian que una faccion de 1000 hombres habia pasado por Segura hacia Ormaiztegui en bastante desorden, y desanimados por haber huido Amilibia con otros jefes; y que la faccion de aquel con Iturbe y el cura de Orio se dirigía hacia Azpeitia; agregando que el cabecilla Uibarri habia fallecido á consecuencia de la herida que recibió en Oñate.

El general Acosta participó ayer desde Oñate que se le habian presentado 67 hombres de la faccion Ayastuy, muerto en Mañaria, la que se habia disuelto, y esperaba se le presentase mayor número.

De otros puntos de las provincias se han recibido partes de numerosas presentaciones á indulto de los mozos de las facciones á sus respectivos alcaldes; pero estas noticias necesitan confirmacion.

Sobre el suplemento publicado por la Correspondencia, de que se ocupa nuestro corresponsal, leemos en la Regeneracion lo siguiente:

«Leido este papelito, hemos esperado con afan la publicacion de una Gaceta extraordinaria que confirmase tan graves noticias, que bien lo merecía, lo que significaría nada menos que la conclusion de la citada guerra. Sin embargo, hemos esperado en vano, hasta que se nos ha repartido el número ordinario del periódico oficial, y en él encontramos, los extractos de partes recibidos, que en su lugar insertamos.»

MERCADOS.

Bolsa de Madrid. Cotizacion oficial del 20. Consolidado, 26,50. Deuda del personal 33,60. Bonos 74,85. Acciones del Banco de España, 162,50.

Córdoba.—1872. IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

Salud á todos sin necesidad de medicamentos.

Todo enfermo encuentra, por medio de la deliciosa **Revalenta** de Du Barry, salud, energía, apetito, buena digestión y buen sueño. Cura sin necesidad de medicamentos, ni purgantes, ni gastos, las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flatos, vientos, amargor de boca, acidez, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, nervios, insomnios, melancolía, diabética, debilidad, etc., todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. 75,000 curas, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa, el duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, etc., etc. Seis veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs. Los **bizeochos de Revalenta**, que pueden comerse en todo tiempo, se venden en cajas á los mismos precios. La **Revalenta al chocolate** produce el apetito, buenas digestiones, sueño, da energía y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren, y alimenta diez veces más que la carne y el chocolate ordinario sin causar irritación.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 576 tazas, 300 rs. ó sea 4 cuartos de taza.

Depósito general en Córdoba, Francisco de Avilés, farmacéutico, y Ramon Alonso, Ultramarinos, Alfaro, 17.

**DU BARRY Y COMPANIA**, calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

**Almoneda.** Se hace de camas y varios objetos, calle de San Roque número 24. 4-4

**Pesas y medidas del sistema métrico decimal.**

En la Agencia de ferro-carri'es, calle Ayuntamiento núm. 42, darán razón de la venta de este sistema. 6-5

**Acete.** Lo hay de venta de superior calidad procedente de Adamúz, en la plazuela de Oñibe núm. 2, al precio de 44 rs. arroba. 6-4

**Venta.** Se hace de una bonita y cómoda berlina, montada en bailestas, en perfecto estado: la persona que le con venga podrá pasar á verla, calle de Alfaro, antes Carnicerías, núm. 74. Y para tratar de su precio, Compás de San Agustín, número 21. 4-4

**DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO**  
**REVALENTA**  
Único depósito en Córdoba, Don Francisco de Avilés, Don Ramon Alonso.

**Venta.** Se hace de dos trajes completos de andaluz para niños de 8 á 12 ó 13 años.

Confeccionados dichos trajes en esta capital á todo costo, se hallan nuevos por haberse apenas usado y se cederán por menos de la mitad de su valor.

En la calle del Poyo, casa sin número, se dan á noticia del vendedor para poder tratar. 6-4

**BELLEZA DE LA BOCA**  
DE LOS DIENTES Y DE LAS ENCÍAS  
**EL ELIXIR**, los polvos, la pasta de Dethan, son los mejores nutritivos dotados de un perfume y de un valor exquisito, destruyen las inflamaciones de la boca, fortalecen las encías, ponen los dientes blancos y sólidos, curan las caries y los dolores. En París, Dethan, químico, Faub. St. Denis, 90. En Madrid I. Ferrer y compañía, Montera, 51. F. Simon. En Córdoba perfumería de Hoyos.

**Tienda y taller de calderería** situada en Córdoba, plazuela de la Almagra, núm. 24 y 26, de Francisco Ambrosio Datóli. El dueño de este establecimiento por el interés del público que tiene un gran surtido de los géneros siguientes: calderas de cobre y hierro, braseros de cobre y azofar, sartenes y peroles de hierro, peroles de cobre y azofar, ollas y cántaros de cobre, ollas de hierro, chocolateras de cobre y azofar, jarras, idem idem calentadores de idem, idem, lavamanos de id. id., llamas de metal, alambre de cobre, planchas, cobre, hierro, latón, sartenes, cazos, encasquería por docenas de todos tamaños, balanzas para plateros y cobre para soldadores. También se construyen calderas de cobre y hierro para molinos de jabón, alambiques y otros aparatos químicos, tubería de cobre y hierro, toda clase de cocina y tandas de cobre y hierro: se está por el nuevo y antiguo sistema con rebaja de un 20 por 100 todo lo que pertenece á dicho ramo. 4-3

**Arrendamiento.** Para desde el día de San Juan próximo se arrienda la casa principal núm. 3, calle de Calderosa. Está toda al día y se vive en ella. Calle del Arco, número 9. 6-5

**Interesante.** Este establecimiento de realizar sus ventas, existencias, los días 24 y 25 de este mes, en la plaza de San Francisco, número 40 (antes Espartera), se abre al público que hacen una buena compra en todos sus artículos, tanto para señoras como para caballeros. 6-5

**Guía del Bachiller en artes**, con la que se pueden preparar los exámenes en poco tiempo y para salir con los mejores grados de todas las asignaturas, con el precio de la 2.ª edición, se compran en los librerías como asignatura y el precio de cada uno es á rs. en la librería del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando, número 34, en donde se encontrarán los siguientes:  
Latín y castellano.  
Geografía.  
Historia universal.  
Historia de España.  
Retórica y poética.  
Psicología, lógica y ética.  
Aritmética y álgebra.  
Geometría y trigonometría.  
Fisiología e higiene.  
Historia natural.  
Física y química.  
Tomando todos los cuadernos reunidos se regala la encuadernación en holandesa.

**Arrendamiento.** Desde el día se arriendan habitaciones amuebladas ó sin amueblar. En la plazuela de San Pedro, número 41 darán razón. 6-5

**Venta.** La de dos casas, una núm. 2, calle de Fernando Colon, y otra núm. 3 en la del Rej. Se tratan en la casa núm. 26 de la calle de los Letrados. 6-5

**Venta.** Se vende una carretela montada en bailestas en el mejor estado de servicio con sus guardacoches buenas á la inglesa y hebillaje dorado; podrá verse en el taller de coches situado en la calle del Paraíso. 6-4

**TESORO DE LA VISTA.**

A cuatro y ocho reales frasco.

Veinte años de prodigiosas curaciones en España y el extranjero han demostrado la superioridad de este medicamento sobre todos los conocidos hasta el día. Véndese en las farmacias de los Sres. Miquel, Arenal, 2; Borrell, Puerta del Sol, 5; en Madrid—Depósito general en España: diríjase al Sr. H. Perez, calle Cañizares, 14, principal, Madrid.

EN CÓRDOBA.

D. Manuel Marin, calle Tendillas, 43 y D. José Cerrillo Nebroni, frente al Ayuntamiento

**CURACION RADICAL**

de los padecimientos del estómago, á 20 reales botella, con el uso del específico antidoto estomacal indiano.

Este prodigioso medicamento, grato al paladar, reúne á esta vez las condiciones que requiere para desterrar tan grave dolencia, por crónica que sea, de una manera radical. Se vende en las farmacias siguientes: Sres. Miquel, Arenal 2; Borrell, Puerta del Sol, 5; Depósito general en España: diríjase al Sr. H. Perez, calle de Cañizares, 14, principal, Madrid. —En Córdoba D. Manuel Marin, calle Tendillas, 43 y D. José Cerrillo Nebroni, frente al Ayuntamiento.

**BAZAR DE ROPA HECHA.**

GRAN SURTIDO DE PRENDAS PARA CABALLEROS.

Y GENEROS DE ALTA NOVEDAD,

CALLE DE SAN FERNANDO, 27.

frente á el DIARIO DE CÓRDOBA.

Taller de confeccion á medidas con el beneficio de un 30 por 100.

- Levititas de vestir perfectamente hechas, de paños alemanes y franceses de. 360, 320, 280, 240.
- Tarrasa y Sabadell. 240, 220, 200, 180.
- Alcoy. 170, 160, 150, 140.
- Chaqués de lana. 200, 180, 160, 140.
- Trajes completos de lana con chaqué. 300, 240, 200, 180.
- » polonesa. 260, 200, 160, 140.

El Sr. Director del taller está dispuesto á complacer y ser eficaz á las demandas de sus favorecedores.

**CAMISERIA.**

- Camisas de rica olanda de. 60, 50, 45, 40, 30.
  - » » colores. 35.
  - » » percal francés. 25.
  - Blancas algodón. 20, 16, 14, 12, 10.
  - » » con vistas de hilo. 24, 28.
  - Calzoncillos de plugastel. 20, 25.
  - Calzoncillos de Cretona y lienzo curado. 45.
  - » inferior. 10.
  - Pecheras, cuellos, puños, corbatas, calcetines, medias, pañuelos de hilo.
  - Pantalones elasticolin superior de 70, 80, 100, 110, 120.
  - Id. lanas, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 100.
  - Cortes de lana y casimires á 18, 20, 25.
- Hay un completo surtido de paños, elasticotines, lanas y otros muchos artículos para el que guste comprar el género. 30=25

**LA LLAVE.**

Librería 16.

En este acreditado establecimiento se encuentra un gran surtido de camas inglesas y Españolas desde el último precio de 70 rs. en adelante. Magnífico surtido de juguetes, perfumería, lámparas, espejos, cristal, cuadros, sillas de rejilla, pottiers, papel, sobres, libros de comercio, plumas y tinta. Surtido general de zarcillos, medios acerros, cadenas para relojes, gemelos etc. Ollas inglesas para limpiar, planchas eólicas, escopetas, revolvers, pistolas, óapora, cartuchos, tacs y demás accesorios de caza: hules y gupaterchás, cuchillos, cubiertos, navajas, tijeras, cortapuntas, cerraduras, cerrajes, falsetas, pasador de clavos y puntillas. Pasador de clavos de hierro, batido y porcelana y otros muchos artículos.

**EL ORIENTE.**

hacen de cristalería, lampistería, porcelana del Reino y extranjero, calle Letrados, esquina á la de Prim, CORDOBA.

En este nuevo establecimiento, encontrará el consumidor, un buen surtido de en todas dimensiones, cuadros de moldura dorada con estampas finas y vitrinas á precios muy arreglados.

Surtido completo en perfumería y camas inglesas, todo á precios sumamente baratos.

Cristal hueco del Reino y extranjero. Gran surtido de cristales planos en dobles para montera, ovalados para cierres, a uselinas rayados y de todos colores. Se ponen á domicilio á precios de fábrica, y siendo la cantidad que se coloque de alguna consideracion se hará una rebaja convencional al consumidor.

**LITOGRAFIA**

**EL DIARIO DE CORDOBA.**

S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, á 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., á precios sumamente arreglados y con exactitud y prontitud.

**AVISO.**

En la fundición de hierro de los Señores Portilla White y compañía, hay gran surtido de aracos Jaen, montados á la americana, de todos los años y precios económicos; rejas, sueltas, molinillos para triturar frangollo, cocinas económicas, tubería de plomo, bombas de todas clases, rejas y balcones.

**LA MADRILENA, BANERA Y ALIADA**  
Empresas de diligencias entre Salinas y Loja.

Desearios los Directores de estas empresas de proporcionar á los señores viajeros que se dirijan á Loja y Granada con mayor seguridad en las localidades que solicitan, han dispuesto establecer en esta población un despacho central de billetes para aquellos puntos de las tres empresas que hoy se hallan fusionadas, en la Agencia de ferro-carri'es, calle de Ayuntamiento, número 12.

Dichas diligencias están combinadas con el tren correo de Málaga, que sale de esta á las dos de la tarde.

Para comodidad de los señores viajeros procedentes de las líneas de Cádiz, Sevilla y Madrid, encontrarán en esta estación un encargado que les facilitará sus billetes directos.

**Pérdida.** De un pájaro místico en canario y jilguero. A la persona que lo entregue en esta redacción se le gratificará.

**LA ELEGANCIA,**  
calle Letrados núm. 3.

Juan Sanchez Luna, habiendo permanecido once años de oficial en el establecimiento de zapatería de D. Diego Sanfleu, diez de contra maestro en el de D. Manuel Arroyo en Jaen, y en esta capital nueve meses en el de D. José Guisero, conocido por el Granadino, ofrece hoy sus servicios al público en el de D. Manuel Navarro, fábrica de calzado denominada la «Elegancia», habiendo conseguido ponerse en relacion con las mas acreditadas casas de comercio nacionales y extranjeras, y por lo tanto competir sus géneros en forma, gusto, novedad y solidez con los mejores.

La circunstancia de haberme encontrado 21 años consecutivos en los referidos establecimientos, son la mejor garantía que mis trabajos puedo ofrecer al respetable público de esta capital.

Te go el honor de ofrecerte de V. afectísimo seguro servidor Q. B. S. M., Juan Sanchez Luna.

**Arrendamiento.** Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 2 esquina de la Cruz del Rastro, propia para un establecimiento, con habitaciones bajas y altas, cocina, pozo y botero. El dueño vive calle General Serrano número 11.

**Arrendamiento.** Para desde el día de San Juan en adelante se hace de la casa núm. 25 en la calle del Potro, hoy de Lope de Vega. Para tratar con el Procurador Don Juan Angel Ferrer, Morillos núm. 3.

**Papel y sobres.** Una caja de papel con 100 cartas y otra con 100 sobres, se venden en la Librería del Diario de Córdoba, calle de San Fernando número 34, todo por 5 reales. En el mismo establecimiento se timbra gratis el papel á todo lo que lleve una caja.

**Almoneda.** Se hace de toda clase de muebles en la casa calle de Puerta de Gallegos número 22. 10=

**Bojes.** Se venden 24 marcos de bojes de diferentes tamaños en casa núm. 2, calle de Carniceros, barrio de la Catedral. 6=

**Pérdida.** En la noche del domingo 12 del actual se perdió una pequeña de oro esmaltada con cinco perlas desde el paseo Gran Capitan, Conde Godomar, Pendillas, Plata, Licoe, Azules, Paraíso, Compañía, Rej, Ambrosio Morales, Lujan, San Fernando. El que se la haya encontrado y quiera devolverla, hágalo la calle San Alvaro número 3, casa de papelería y se le gratificará en demasía. 6=

**Importante á los labrad** res. Se compra la semilla de Zaragoza de las flores de rosa y amapola. Almacén del Liceo núm. 52.

**Venta.** Se hace del esquilmo de frutas del fontanero Crestá. Braquil, que consiste en ciruelos, higueros, granadas, nogales y otros: su propietario vive en el Liceo núm. 52. 6=

**Aviso.** En el establecimiento de Droguería y comestibles de Don Tomás Pacheco, calle Topete, antes Espartera, núm. 26, frente al arco alto, se abre de recibir el rico chorizo embuchado de Castilla, salchichon de Vich, la rica mortaja de flandes y del reino, dátiles de Marroquia á 3 1/2 libra, orejones de Aragón á reales libra y todo lo demás fresco y barato á precios arreglados.

**Arrendamiento.** Se hacen de unas casas cristalladas, calle de la Concepcion, núm. 30, en esta ciudad, para desde San Juan próximo, pudiendo avistarse con efecto con D. Antonio de Alfaro y Cáceres que vive casa núm. 114, calle Santa María de Gracia. 4=

**Almoneda.** De muchos variados muebles, todos en muy buen estado de conservación. Se podrán ver en los días laborables de 12 á 3, calle Ayuntamiento número 6, principal, en la misma casa de la sombrería. 6=

**Venta.** En la huerta de Alcázar, se venden naranjos dulces y agrios con el fruto pendiente, bojes, y otros frutos y plantas de flores de varias clases.

**MEDICINA DE LOS NIÑOS**  
El Jarabe de rábano yodado, de Grimault y C<sup>ia</sup>, se emplea desde hace quince años en una escala siempre creciente en lugar del Acete de Hígado de Bacalao. Pero los resultados de este medicamento son verdaderamente notables en los niños, solo en Paris se le administra cada año á mas de 20,000, y sea contra la **infartacion de las glándulas del cuello**, y la **paldidez y flacidez de las carnes**, ya contra las **erupciones de la cabeza y del rostro**, el **usagre ó la costria lactea**, la **falta de apetito**, etc. Esta medicina ha llegado á ser, por decirlo así una necesidad doméstica, y toda madre precavida administra á sus hijos dos ó tres frascos en primavera y en otoño. De esta manera, se les previenen las enfermedades, se les facilita el desarrollo y se les abre el apetito.

**A LAS PERSONAS DEBILITADAS**  
El Jarabe de quina ferruginosa de GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>, farmacéuticos de Paris, reúne los dos mejores tónicos de cuantos posee la materia médica, á saber: la quina, que es el febrífugo y el reparador por excelencia, y el hierro, que es el que reconstituye la sangre. Este medicamento es el que diariamente prescriben los médicos de Paris á las señoras y á las jóvenes debilitadas que padecen dolores de estómago, y que tienen color pálido, flores blancas, ó irregularidad en la menstruación. Para los niños, los ancianos y las personas de sangre empobrecida, es el reparador por excelencia, porque abre el apetito, favorece la digestión y devuelve á la sangre su color y vigor naturales.  
Los farmacéuticos citados preparan este mismo medicamento con base de vino de Málaga bajo el nombre de **VINO DE QUINA FERRUGINOSO**.

**NO MAS JAQUECAS**  
La eficacia del INGA DE LA INDIA DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>, farmacéuticos de Paris, está comprobada por la inserción de este medicamento en la farmacopea francesa que se publica por orden del gobierno. Un solo paquete de este polvo vegetal inofensivo, desleído en un vaso de agua, basta para que desaparezcan inmediatamente las jaquecas, los dolores de cabeza y las neuralgias. Las propiedades tónicas del Inga hacen tambien que sea un medicamento precioso para combatir la diarrea y la disenteria. Exíjase el sello GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>.

**EL MEJOR DE LOS PECTORALES**  
En todos tiempos, las preparaciones balsámicas, han gozado de una merecida voga para curar la toz, los constipados, catarros, gripa, bronquitis, irritaciones del pecho. El JARABE y la PASTA de savia de pino, de LAGASSE, farmacéutico en Burdeos, que contienen los principios balsámicos y resinosos del pino marítimo extraídos por el vapor, son hoy día los productos mas nuevos y los mas buscados contra estas diversas afecciones. Los médicos de Paris envían á Arcachon, cerca de Burdeos, todas las personas atacadas de enfermedades del pecho para curarlas con las embalsamadas emanaciones del pino marítimo.  
Depósito en Córdoba, Farmacia de Don Francisco Avilés.